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等了好久，在中国农业大学读研究生的史宬终于

等来了第五届中国北京国际魔术大会召开的消息。

从 9 月 份 开 始 ， 史 宬 就 不 断 询 问 组 委 会 今 年 的

魔术大会什么时候举办，却一直没有等到确切地答

复。面对新冠疫情的不确定性，史宬知道，今年在

线 下 举 办 魔 术 大 会 很 难 ， 但 他 还 是 怀 有 一 丝 希 望 ，

毕竟每次在大会上他都能见到来自世界各地的魔术

大 咖 ， 也 能 学 到 很 多 魔 术 技 巧 ，“ 也 许 会 突 然 给 我

一个惊喜，魔术大会能如期举办呢？”

这个惊喜果然等到了！10 月 22 日，从学校匆匆

赶到昌平的史宬，在第五届中国北京国际魔术大会

“北京之光”近景魔术大师秀现场，看着从其他地方

赶来的魔术好友们，亲切地打着招呼。

这些好友们有从清华大学、中国矿业大学等学校

赶来的魔术社团负责人，还有专程从外地赶来的魔术

爱好者。小青生活在太原，尽管得到魔术大会召开的

通知比较晚，并且相比往年为期 3 天的会期，今年只

有半天的线下活动，参加完当天活动就得匆匆返程，

但小青还是坚定要来参加今年的魔术大会，“这是今

年第一场线下魔术大会，是非常难得能和魔术大咖近

距离交流的机会，我不能错过。”

在“北京之光”近景魔术大师秀现场，史宬认真

地看着台上魔术师的表演，记录着魔术师对于表演的

设计、舞台技巧等内容。魔术师表演后，他抓紧空余

时间和他们交流技巧。史宬说：“今年我一直是自己

找教学视频学习魔术，但视频学习没有现场学习的效

果更好，所以和魔术师交流的每一分钟都非常宝贵。”

对于史宬来说， 魔 术 大 会 是 他 提 升 自 己 魔 术 技

能 最 快 、 最 好 的 地 方 ， 现 在 他 魔 术 表 演 里 的 一 些

表 演 技 巧 和 手 法 就 是 在 前 几 届 魔 术 大 会 上 学 的 ，

每 一 次 来 魔 术 大 会 他 都 带 着问题，也带着明确的目

标，当然，每一次魔术大会都没让他失望，他满载

而归。

不止史宬一个人有这样的感受。中国矿业大学的

李文昊第一次来到魔术大会，他最大的感受就是“涨

了很多见识”。清华大学的周昊毅也在这里认识了更

多魔术圈的人，学到了更多技巧。

史宬说，相较往年，今年的魔术大会少了国外魔

术师的身影，“可今年市场环境不好，演魔术的机会

很少，大会能举办就很了不起。”史宬平时会有一些

商业演出，但今年他停工了大半年，直到 6 月底，才

在北京欢乐谷做了今年的第一次线下魔术表演。“所

以这场来之不易的魔术大会我们不能缺席。”即使路

途遥远又匆忙，但小青丝毫不显疲惫，他兴奋地和魔

术师、伙伴们交流着，不断学习新手法。

而更让他们惊喜的是，国外的魔术师缺席了，但

第五届中国北京国际魔术大会群星更是璀璨、嘉宾分

量十足。

在第五届中国北京国际魔术大会开幕式暨非遗

魔术大师魔幻秀中，国家一级演员、著名魔术表演

艺术家秦鸣晓、北京杂技家协会副主席、国家一级

演员李宁等中国魔术节大咖登台表演，他们的表演

不断把现场氛围推向高潮，惊呼此起彼伏。

如期举办第五届中国北京国际魔术大会也是北京

昌平兑现了对所有魔术爱好者的承诺。2012 年 11 月

30 日，首届中国北京国际魔术大会在北京昌平拉开

大幕，昌平开始了与魔术的缘分。如今，昌平魔术文

化发展已经走过 8 年，昌平魔术也已经成为国际魔术

届一张亮闪闪的名片，每年秋天在昌平聚会，被写在

每个国内外魔术爱好者的日程表上。

多年来昌平区充分发挥“魔术大会”的龙头带动

和支撑作用，打造代表世界高端水准的“金长城杯”

大会品牌，成立了一批具有国际影响力的魔术组织，

培育大量魔术人才，推动中国乃至世界魔术文化创意

产业的发展。

昌平的目标和愿景越来越明朗：推动魔术产业更

好更快发展、强力打造“魔术之都”。今年，伴随着

国际魔术大会的启动，“魔术三百工程”同步“破土

动 工 ”： 计 划 在 未 来 五 年 内 ， 大 会 将 牵 头 组 织 开 展

一 百 场 非 遗 魔 术 演 出 、 录 制 一 百 套 非 遗 魔 术 课 程 、

为一百名非遗魔术传承人及魔术学子提供大会展演

舞台。

“魔术三百工程”的实施，将成为非遗魔术文化

保护和传承的强有力支撑，在促进昌平文化演艺市场

消费的同时，助力魔术文化传播推广，更能够强化中

国魔术人才培养机制。

此外，“金长城杯”魔术短视频征集大赛、“金长

城杯”魔术直播大赛、“魔力点亮星星”关爱自闭症

儿童网络公益行动、“爱上昌平”首届魔术文旅消费

季、“回天有术”——第五届中国北京国际魔术大会

走进“回天”地区 （回龙观、天通苑）、“金长城·小

剧 场 ” 魔 术 驻 场 演 出 、“ 美 丽 昌 平 走 基 层 ” 惠 民 演

出、“云端”系列国际魔术交流活动以及第七届“金

长城杯”国际小魔星争霸赛等活动逐一亮相。

看 完 魔 术 秀 的 史 宬 久 久 不 能 平 复 自 己 的 内 心 ，

这场魔术大会来之不易，这样魔术大会也含金量十

足。他开始期待下一届的魔术大会，期待下一个如

约而至。

这场与魔术的约会 昌平如期赴约

今年受疫情影响，大多数线下的魔术

演出被迫取消。10 月 22 日，第五届中国

北京国际魔术大会开幕式暨非遗魔术大师

魔幻秀在北京昌平开幕。与以往不同，这

届魔术大会除了线下的展演，还有在线上

进 行 的 “ 金 长 城 杯 ” 魔 术 短 视 频 征 集 大

赛、“金长城杯”魔术直播大赛、“魔力点

亮星星”关爱自闭症儿童网络公益行动等

等。线上展演会不会成为魔术新的表演形

式？

视频是部分魔术师主要
的学习途径

今年，中国农业大学读研究生的史宬有

大 半 年 没 有 演 出 。 他 是 北 京 魔 术 大 会 的 常

客，今年，除了参加线下的活动，线上的活

动他也有所关注。

在读研究生前，他工作了一段时间，在

那段朝九晚五的日子里，魔术让他找到生活

的乐趣，也让他和同事建立了良好的关系。

魔术成为他释放自己的通道，他也会接一些

商演，除了补贴自己的生活费用，更是在表

演的时候释放压力。

而 今 年 因 为 疫 情 ， 他 的 演 出 基 本 都 被

取消了，直到 6 月底，他才 接 了 今 年 的 第

一 场 商 演 —— 在 欢 乐 谷 表 演 魔 术 。 他 非

常 珍 惜 这 次 演 出 机 会 ， 他 需 要 这 样 的 线

下 演 出 去 评 判 自 己 的 表 演 ，“ 线 下演出能

够 立 刻 得 到 观 众 的 反 馈 ， 从 而 能 调 整 自 己

的表演。”

在 没 有 演 出 的 日 子 里 ， 他 不 断 地 找 魔

术 大 师 的 教 学 视 频 学 习 、 练 习 魔 术 。 他 也

经常打开哔哩哔哩网站找 up 主分享的魔术

学 习 视 频 ， 他 还 会 关 注 一 些 以 魔 术 为 主 要

内容 的 短视 频 博主 ，从 他们 的 视频 里 获 取

经验。

对于大部分魔术爱好者来说，通过视频

学习魔术是他们主要的练习途径。李文昊是

中国矿业大学的学生，同时他也是学校魔术

社团的负责人，日常他经常会在网站上找魔

术大师的教学视频来学习。今年疫情期间，

他和社团前任社长们录了些教学视频与社团

成员们分享，“也希望通过这样的方式让大

家能够在家里练习魔术。”

直 播 也 许 是 让 魔 术“ 出
圈”的途径

短 视 频 、 直 播 依 然 来 势 汹 汹 。 在 快 手

App 上 ， 多 位 魔 术 相 关 博 主 的 粉 丝 量 过 百

万，最高的可达 430 万；哔哩哔哩视频网站

上也有不少魔术相关的视频，其中刘谦的魔

术课“魔术师不能说的秘密”点击量最高。

郭皓伟是职 业 魔 术 师 ， 具 有 丰 富 的 魔

术表演经验，他说：“直播也许能够让魔术

出圈。”

短视频、直播的火热的确是让更多人了

解了魔术，不论是魔术表演还是魔术揭秘，

屏幕另一头的观众总是会被这项神奇的表演

吸引。越来越多知名魔术师也加入短视频、

直播行列。

简 纶 廷 是 近 些 年 魔 术 界 的 “ 黑 马 ”，

2019 年，他在 FISM 国际魔术大赛上取得近

景魔术总冠军和微型部门冠军两项荣誉；同

是 2019 年，他登上美国达人秀的舞台，评

委惊讶地称赞“你就是魔法本身”。今年，

简纶廷在 b 站开通了账号做起了直播，迅速

吸引了众多魔术爱好者。

小青是魔术爱好者，他对简纶廷在 b 站

的直 播 记 忆 犹 新 。“ 简 纶 廷 会 让 粉 丝 在 直

播 间 留 言自 己 想看 到 的魔 术 效 果 ， 比 如有

粉 丝 留 言 ‘ 我 想 看 纸 牌 在 空 中 悬 浮 ’， 简

纶 廷 就 会实 现 这个 场 景 ， 即 兴 为 粉 丝 表 演

魔 术 。” 这 样 的 形 式 一 方 面 增 加 了 互 动

感， 另 一 方面 也 增加 了 趣 味 性 ， 不 少 慕 名

而 来 的 观众 看 到这 样 的即 兴 表 演 大 呼 “不

可能”。

在职业魔术师郭皓炜看来，魔术这一艺

术表演形式在线上呈现，对线下表演是一种

补充。

郭皓炜从事魔术表演多年，曾获得杭州

西 湖 国 际 魔 术 节 近 景 银 奖 等 奖 项 ， 他 说 ：

“魔术需要现场感受。”他说，就像在现场听

音 乐 会 和 用 mp3 听 的 感 受 是 不 一 样 的 。 他

希望自己的魔术给观众营造一种神奇感，能

让观众感到惊喜、能够惊呼“太棒了”，“有

了现场的互动感，观众就会把这种体验与周

围的人分享。”

“作为魔术师，我们也像一个导游。”郭

皓伟说，“我们看到了美好的风景，并且介

绍给观众，我们的表演、语言就像讲解，通

过这样的讲解能让观众看到不一样的风景。

现场表演就像一根绳子，拉着观众的情绪、

目光走。”

“直播也许能帮助魔术快速出圈。”郭皓

伟说，自己暂时没有找到适合的表演方式，

所以也不太愿意做线上魔术直播，“但直播

是新的趋势，通过直播能再一次扩大魔术的

影响力。”

郭皓伟说，魔术目前还是一个相交小众

的 艺 术 ， 没 有 出 圈 ， 也 没 有 出 圈 的 代 表 ，

“如果有出圈的魔术师，那也证明找到了魔

术和市场的对接方式。我们也希望这个艺术

能够很好的与市场对接，这才有助于魔术更

好更持久的发展。”

线上表演会不会成为
魔术表演的趋势
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